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从“举手”代表到人民的代表

“冬瓜、 洋山芋 9 毛钱一

斤， 比小菜场便宜交关。”

“噶多才 10 块钱， 又便宜又新

鲜， 够吃两三天了。” 日前，

山西小区门口热闹非凡。 居民

们在琳琅满目的菜品中一边挑

选， 一边和邻居们分享着菜价

信息， 大家都对这个“社区微

菜场” 赞不绝口。

位于黄浦区外滩街道的山

西小区是一个混合型居住小

区， 近年来， 随着旧区改造提

档加速， 附近的菜场、 超市被

拆， 造成社区居民尤其是老年

人买菜难、 买菜远、 买菜贵等

问题。

今年 6 月， 在人大代表集

中联系社区座谈会上， 代表们

敏锐地捕捉到了居民们就近买

菜的迫切需求。 代表们对此高

度重视， 与街道和居委进行沟

通， 并经过一系列深入的调

研， 提出了“菜篮子进社区”

的构想。

为了跑出民生实事项目

“加速度”， 外滩街道及相关部

门对山西小区进行多次视察调

研和座谈商讨， 推动便民菜摊

一步步落地。 经过代表们的多

次协调， 友菜网络科技 （上

海） 有限公司提出了“友菜到

家” 暨社区微菜场服务方案。

8 月 19 日， 外滩街道人

大代表第二片区联系点召开

“菜篮子进社区” 服务需求征

询会。 黄浦区人大代表赵春

吉、 茅健与山西居民区的部分

居民代表共同探讨如何将这一

民生工程尽快落到实处。

在讨论环节中， 居民和代

表们就菜场的设置地点、 服务

时间、 服务对象、 菜品预定方

式、 菜金收取方式以及环境清

洁卫生等多个关键问题展开了

深入细致的讨论。 大家纷纷发

表意见， 积极建言献计。 “社

区微菜场应该设在小区入口附

近， 这样大家买菜更方便。”

“服务时间也得考虑年轻人的

作息时间。” 经过一番讨论，

大家达成了初步共识。

8 月 30 日， 首次开进山

西小区的“社区微菜场” 得到

了居民们的一致好评， 大家纷

纷表示， 蔬果品质新鲜， 价格

亲民， 最重要的是便捷， 不少

在周边上班的白领看到“社区

微菜场”， 特意拐进来买点水

果再去上班。

黄浦区人大代表、 山西居

民区党总支书记黄富丞表示，

“民以食为天”， 菜场关乎老百

姓的生活品质， 也体现了社区

的宜居水平， 居民们在人大代

表集中联系社区座谈会上提出

的建议成为了现实， 协商更是

贯穿了“社区微菜场” 的筹

备、 探索、 落地， 这就是一场

全过程人民民主在基层的生动

实践。

市人大常委会主任黄莉新

表示， 要升级打造全过程人民

民主人大基层实践“百千站

点”， 更好调动人民群众共建

共享的积极性主动性， 更好推

进全过程人民民主融入城市治

理现代化， 助力打造全过程人

民民主最佳实践地。
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“两个小区墙体脱落程

度、 渗水情况不同， 有没有考

虑过用不同工艺？” “我不光

关心施工进度， 还关心修缮质

量……” 日前， 市人大代表唐

曙建来到闵行调研世博家园外

墙修缮工作。

在四街坊， 唐曙建一行听

取了修缮工艺介绍并详细询问

了每层材料的功能。“浦锦街道

做了详尽的施工方案，材料、工

艺、施工节点等非常清楚，每层

都要按照设计认真落实。”唐曙

建表示。在六街坊，他再次提出

“全生命周期管理”问题：每个

楼每个小区设立施工铭牌，明

确施工方和责任人， 既是树碑

立传， 又是责任清单。

世博家园为安置世博会动

迁居民专项建造， 共 13 个街

坊， 243 幢住宅房屋， 涉及居

民约 10500 户。 近年来， 外墙

开裂、 空鼓、 装饰条脱落现象

日趋严重， 为消除外墙高坠隐

患， 解决房屋外墙渗漏水问

题， 2022 年初唐曙建等向市

人大书面提交了 《关于解决

“世博家园” 动迁房小区外墙

渗漏、 脱落问题的建议》， 建

议将世博家园纳入市属大居维

修范畴， 参照大居外墙整修，

实施墙面全面整修。

2023 年以来， 浦锦街道

在区房管局、 区发改委、 区财

政局、 区城投公司等单位的指

导下启动并推进世博家园房屋外

墙修缮项目， 采用分阶段推进、

分层式跟进方式组织实施， 第一

批世博家园四、 六街坊 2024 年

6 月初正式开工。

项目初期就召开世博片区修

缮沟通会 20 余次， 做到诉求基

本“日日清”， 开设居民接待大

厅， 专人值守， 第一时间化解矛

盾纠纷； 打造展示大厅， 对世博

家园的历史沿革、 施工物料、 工

艺流程、 施工进度上墙进行展

示， 施工全流程公开透明一目了

然。 两个街坊的修缮工作预计今

年年底竣工。

有问题找人大代表， 成为了

许多市民的共识。 人大代表的

“人民性” 也在这一次次的为民

解忧中， 被勾勒出来。 人大的主

要工作通常被称为“四菜一汤”

（“四菜”指立法、监督、重大事项

决定、 人事任免4项职权，“一汤”

指代表工作），作为“一汤”的代表

工作，目前已不是可有可无的“配

汤”，而是烧好“四菜”所离不开的

“高汤”。

“人大工作的主体是代表，

人大工作的开展靠代表， 人大工

作的水平看代表， 人大工作的潜

力在代表。”这句出自一位上海市

十届全国人大代表之口的话迅速

成为大家认同的名言。 代表们从

专注于本职工作到优先执行代表

职务，从“举手”代表变为全方位

认真依法履职的“人民的代表”。

2014 年起， 上海探索人

大代表联系群众“家站点” 平

台， 迄今全市建成代表之家、

代表联络站 、 代表联系点

5000 多个 ； 1.5 万名全国 、

市、 区、 镇四级人大代表均已

编入各个“家站点”。 2020

年， 基层立法联系点覆盖上海

16 个区。 “家站点” 和基层

立法联系点有一个共同目

标———持续将人大制度优势转

化为治理效能， 打造共建共治

共享的社会治理新格局。

虹口区备受瞩目的三门路

跨铁路桥连通工程于今年9月

初竣工，全桥采用钢结构，全长

约126米，总宽3.5米，同时设置

推行坡道及无障碍垂直电梯，

可满足居民的各种通行需求。

彩虹湾是上海中心城区最

大的保障房基地， 然而， 横亘

在三门路的铁路隔断， 造成部

分小区居民出行困扰。

以三门二小区居民到第四

人民医院看病为例， 直线距离

仅为 885 米， 但是由于三门路

被铁路南何线、 北杨线阻断，

铁路两侧的三门路是不能连通

的断头路， 因此居民只能绕

行。 而最近的步行绕行距离为

2.22 公里， 最近的车行绕行距

离为 3.08 公里， 可能还会遇

到列车通过、 道口封闭等情

况。 这对普通就诊者来说很不

方便， 而对争分夺秒的危重病

人来说， 更意味着耽误了黄金

抢救时间。 同时， 麦德龙超

市、 彩虹湾公园这些铁路以西

的优质资源也很难惠及铁路以

东的居民。

群众的强烈呼声和迫切需

求， 引起了虹口区人大代表舒

菊芳的注意。 作为江湾镇街道

第二市民驿站人大代表联络站

站长， 她迅速启动了调研走访

工作， 连续三年提出了架设三

门路天桥的意见建议。

为缓解居民出行难题， 虹

口区人大常委会积极搭建平

台， 联合区建管委、 区市政水

务中心与铁路部门积极沟通、

反复研究， 确定实施三门路天

桥上跨南何线、 北杨线立交工

程， 结合现状， 新建跨铁路、

跨河道临时钢便桥， 先行解决

行人和非机动车通行问题。

从 2023 年 5 月开始， 项

目的初步设计方案在社区内广

泛公示， 居民们纷纷参与讨

论，提出宝贵意见。“这不仅是

修一座跨铁路桥， 更是搭一座

连心桥！” 在区人大常委会的

切实监督和推动下， 三门路跨

铁路桥项目的蓝图逐渐清晰。

为了确保工程质量与进

度， 虹口区人大江湾镇街道工

委在代表联络站设立了居民接

待点和意见箱， 主动接受群众

监督， 并安排专业代表全程跟

进项目执行， 组织成效评估。

这一创新性的参与式规划机

制， 得到了居民们的积极参与

和热情支持， 成为了项目顺利

推进的重要动力。

“人民选代表， 代表为人

民， 感谢人民的好代表为我们

办了件大好事！” 桥梁竣工后，

居民们纷纷点赞政府的民生工

程。

“家站点”打造治理新格局

践行全过程人民民主的基层实践
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